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NOTES DE RENCONTRE 

Rio Tinto – Sous-comité Ceinture verte 

 

PRÉSENCES 

PRÉSENCES 

• Émilie Lapointe, Eurêko! 

• Claude Dussault, Verts boisés du Fjord  

• Simon Tremblay, Ville de Saguenay 

• Rachel Fontaine, citoyenne quartier Ste-Thérèse 

• William Émond, Corporation centre-ville Arvida 

• Marie-Kim Bouchard, conseillère séniore Communautés et performance sociale, Rio 

Tinto 

• Elissa-Marie Gauthier, conseillère Communautés et Performance sociale pour les 

projets majeurs, Rio Tinto 

• Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, Rio Tinto 

 

• Véronique Frigon, facilitation TES 

• Isabelle Gagnon, prise de notes TES (Teams) 

ABSENCE JUSTIFIÉE : 

• Monique Laberge, CREDD Saguenay – Lac-Saint-Jean 

 

COMPTE RENDU SOMMAIRE 

 

MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 
 

Véronique Frigon souhaite la bienvenue aux membres. Un tour de table de présentation est 

effectué. Elle souligne la présence d’Elissa-Marie Gauthier, conseillère Communautés et 

Performances sociales pour les projets majeurs chez Rio Tinto, qui permet de répondre à un 

besoin exprimé par les membres du sous-comité d’avoir la présence d’une personne reliée au 

projet AP60.  
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PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET 

COMMUNAUTÉ 

Marie-Kim Bouchard, conseillère séniore Communautés et Performance sociale, parle d’une 

visite effectuée à la Pépinière forestière Tshitassinu de Mashteuiatsh, nouvelle entreprise que 

Rio Tinto soutient par son volet Développement économique régional. L’entreprise a fait croître 

100 000 épinettes noires dans ses serres afin de procéder aux tests de démarrage du projet, 

mais doit maintenant distribuer ces arbres n’étant pas liés à un projet de plantation spécifique. 

Rio Tinto invite les membres à en parler dans leurs réseaux respectifs afin que ces arbres 

trouvent preneurs. 

 

VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

 
Véronique Frigon présente la proposition d’ordre du jour. L’ordre du jour est accepté tel quel 

par les membres et le point Divers demeure ouvert.  

 

 

1 – Mot de bienvenue, tour de table et PSSEC     

2 – Validation de l’ordre du jour   

3 – Suivi des actions    

4 – Suivi projet AP60 : développement boulevard Saguenay et rue Lavoisier  

5 – Présentation du projet de corridor Mellon – Verts boisés du Fjord 

6 – Divers 

7 – Prochaine rencontre  

8 – Fin de la rencontre 

 

La présentation détaillée de la rencontre se trouve en annexe 1. 

 

 

SUIVI DES ACTIONS 
 

Véronique Frigon présente les actions de suivi de la dernière rencontre ayant eu lieu le 13 

novembre 2023. 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier Suivi 

Préparer un plan de communication afin 

de promouvoir le projet de ceinture verte 

et le diffuser sur votreriotintoslsj.com 

RT 2023-2024 En suivi 
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Faire un suivi auprès de l’organisme 

Entre Êtres concernant son intérêt pour 

des jardins communautaires 

supplémentaires sur les terrains de Rio 

Tinto 

TES/RT Prochaine 

rencontre 

En suivi 

Considérer les enjeux des véhicules hors 

route dans les projets des années 2024-

2025 

Membres 2024 Fait 

Changer les couleurs de certaines zones 

de la cartographie pour qu’elles soient 

plus facilement distinguables 

TES Prochaine 

rencontre 

Fait 

Aviser Ville de Saguenay par Carl Dufour 

en lien avec l’entreposage hivernal et la 

neige poussée dans le secteur du 

terminus d'autobus (potentiel impact vs 

aménagement) 

RT Après la 

rencontre 

Fait 

Faire une correction du carré rouge sur la 

carte afin de préciser la zone de 

construction du bassin non disponible à 

des actions de verdissement/reboisement 

RT Après la 

rencontre 

Fait 

Établir un plan d'action et un plan de 

communication 2024-2025 entourant les 

secteurs priorisés (Lavoisier et boulevard 

du Saguenay) 

RT 2024 À venir 

Faire le pont avec Elissa-Marie Gauthier 

concernant les actions de verdissement 

et reboisement prévues en lien avec le 

projet AP60 

RT Pour la 

prochaine 

rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Vérifier les budgets d'intégration visuelle 

déjà prévus dans le contexte de la 

Transition et du projet AP60 

RT Pour la 

prochaine 

rencontre 

 

Vérifier auprès d’Énergie Électrique à 

propos de la ligne électrique concernant 

la possibilité de remplacer la surface 

minéralisée (îlot de chaleur) par des 

arbustes ou végétaux 

RT Pour la 

prochaine 

rencontre 

 

Inviter le Comité de gestion forestière au 

prochain CVA-CJ ou sous-comité 

Ceinture Verte 

RT Pour la 

prochaine 

rencontre 
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Procéder aux travaux en lien avec le 

rehaussement secteur rue Lavoisier au 

printemps 2024 et fournir les données en 

lien avec le plan d’ingénierie et le plan 

d’aménagement à Eurêko! pour obtenir 

des recommandations quant aux arbres 

qui pourraient potentiellement y être 

plantés (ligne cèdres, peupliers, ormes) 

RT Dès que 

possible 

Fait 

Vérifier avec Ville de Saguenay une 

possible collaboration/implication dans la 

plantation d’arbres entourant les terrains 

de la piste cyclable 

RT Après la 

rencontre 

En suivi 

 

Vérifier auprès d’Énergie Électrique à propos de la ligne électrique concernant la 

possibilité de remplacer la surface minéralisée (îlot de chaleur) par des arbustes ou 

végétaux 

 

Il ne semble pas y avoir eu de suivi effectué jusqu’à présent. Il est convenu de communiquer 

avec Énergie Électrique à ce sujet à la suite de la rencontre.   

 

Inviter le Comité de gestion forestière au prochain CVA-CJ ou sous-comité Ceinture 

Verte 

 

La présentation sera faite au CVA-CJ et l’information sera transmise à Émilie Lapointe 

d’Eurêko! puisqu’elle n’y siège pas. 

 

 

 

Procéder aux travaux en lien avec le rehaussement secteur rue Lavoisier au printemps 

2024 et fournir les données en lien avec le plan d’ingénierie et le plan d’aménagement 

à Eurêko! pour obtenir des recommandations quant aux arbres qui pourraient 

potentiellement y être plantés (ligne cèdres, peupliers, ormes) 

 

Émilie Lapointe présentera le plan après le suivi du projet AP60.  

 

Vérifier avec Ville de Saguenay une possible collaboration/implication dans la 

plantation d’arbres entourant les terrains de la piste cyclable 

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Transmettre la présentation du Comité de gestion 
forestière de Rio Tinto à Émilie Lapointe d’Eurêko! 

TES 
Après la 
rencontre du 
CVA-CJ 



Notes de rencontre 20 juin 2024 

Sous-comité Ceinture verte – Rio Tinto 

  

5 

 

Il n’y a pas encore eu de rencontre à ce sujet. Il est préférable d’attendre que les travaux reliés 

au chantier AP60 aient davantage progressé avant de s’avancer davantage sur ce qui pourra 

être réalisé dans la ceinture verte, dont les terrains autour de la piste cyclable.  

 

Marie-Kim Bouchard profite de l’occasion pour préciser un élément à propos de travaux 

d’aménagement forestier qui étaient prévus dans le boisé à proximité du Club de golf, 

indiquant que le sujet demeurera au comité de bon voisinage puisque ce secteur ne fait pas 

partie de la ceinture verte du Complexe Jonquière, mais plutôt des terres appartenant à Rio 

Tinto.  

 

Marie-Kim Bouchard fait une mise en contexte du dossier puisque tous les membres du sous-

comité ne sont pas familiers avec le sujet, qui a d’abord été abordé au CVA-CJ. Elle indique 

qu’un chablis a eu lieu l’hiver dernier dans le boisé près du Club de golf en raison de grands 

vents. Des plaintes concernant des arbres tombés ont été faites par des utilisateurs des 

sentiers non officiels qui se trouvent dans ce boisé et qui sont entretenus par des résidents. Il 

avait été décidé, conjointement avec le Comité de gestion forestière de Rio Tinto, d’aller 

enlever les arbres couchés pour la sécurité des usagers. Elle précise qu’il ne s’agit pas de 

déboisement, mais bien de travaux d’aménagement forestier, qui ont dû être reportés à 

l’automne en raison de la nidification hâtive. Entretemps, des résidents, dont Simon Fleury, 

un citoyen très impliqué dans la gestion des sentiers du boisé du golf, ont exprimé leur 

inquiétude de voir les sentiers abimés par la machinerie qui sera utilisée pour les travaux. 

Marie-Kim Bouchard indique que des discussions ont cours afin de minimiser l’impact de la 

machinerie lorsque les travaux auront lieu. Un aller-voir est prévu en août avec le 

coordonnateur du Comité de gestion forestière de Rio Tinto et Simon Fleury. Une suggestion 

a été faite d’approcher la Ville de Saguenay afin que les sentiers du boisé du golf deviennent 

officiellement reconnus par celle-ci. 

 

 

 

 

SUIVI PROJET AP60 : DÉVELOPPEMENT BOULEVARD 

SAGUENAY ET RUE LAVOISIER 

Elissa-Marie Gauthier indique que le projet AP60 avance très bien. Ce qui est le plus visible 

est la construction du bassin de sédimentation ouest le long du boulevard Saguenay, dont la 

QUESTIONS/COMMENTAIRES RÉPONSES 

Comment définissez-vous la ceinture 

verte? 

RT 

La ceinture verte entoure le Complexe 

Jonquière. C’est ce qui est sur le boulevard 

Saguenay, jusqu’à la rue Drake, Lavoisier. 

C’est ce qui ceinture les opérations. 

Action de suivi Responsable  Échéanciers 

Planifier une rencontre avec la Ville de Saguenay 
afin de discuter de la possibilité de rendre officiels les 
sentiers du boisé du Club de golf 

RT/responsable 
des sentiers 

Dès que 
possible 
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superficie équivaudra à celle de deux terrains de football et qui aura donc un impact visuel 

majeur. Des opérations de dynamitage sont à venir. Les travaux se poursuivront jusqu’à 

l’automne. Rien ne peut être mis en place actuellement pour l’amélioration visuelle en raison 

de la nature des travaux, qui s’approche davantage de la déconstruction. Dès l’automne 2024, 

sera construit le bassin est, dont la superficie est de beaucoup inférieure à celle du bassin 

ouest.  

 

Elissa-Marie Gauthier affirme que pour toute opération aux abords du boulevard Saguenay, il 

est possible de commencer à réfléchir sur ce qui pourrait être mis en place en regard du 

verdissement et de l’embellissement potentiels, mais que rien ne pourra se concrétiser avant 

le printemps 2025. Elle rappelle qu’en plus, un certain cadre doit être respecté avec la Sûreté 

de Rio Tinto en ce qui a trait à la végétation près des clôtures. 

 

 

Elissa-Marie Gauthier affirme que Rio Tinto est consciente de son impact sur le boulevard 

Saguenay et de l’importance d’essayer d’améliorer l’aspect visuel en ce qui concerne la 

clôture, qui est située à seulement un mètre de la piste cyclable. La Ville de Saguenay a 

d’ailleurs demandé à Rio Tinto pourquoi la clôture avait été installée à cet endroit, mais c’était 

la seule possibilité, en raison notamment de la grandeur du bassin.  

 

Elle poursuit en indiquant que la construction du bassin a généré une importante quantité de 

sols. Certains sols contaminés ont été sortis du site car ils ne pouvaient pas être récupérés, 

tandis que d’autres seront récupérés pour certains projets, dont un mur coupe-son sur la rue 

Fillion. Une dérogation a été accordée par la Ville afin de pouvoir le hausser jusqu’à 5 m. Les 

sols sont sur place et le profilage sera réalisé au cours des prochaines semaines. Des sols 

supplémentaires ont aussi été amenés dans le secteur de la rue Lavoisier pour terminer le 

profilage du mur coupe-son débuté l’an dernier. 

 

Elissa-Marie Gauthier parle d’un secteur qui avait initialement été ciblé pour l’assemblage de 

pièces et où du déboisement avait d’ailleurs été amorcé, mais le terrain n’étant finalement pas 

requis, Rio Tinto planifie reboiser la bande où des arbres avaient été coupés.  

 

Elle identifie également un terrain aménagé le long de la rue Drake, entre le quartier Saint-

Jean-Eudes et l’usine, pour entreposer temporairement des matériaux de construction. Il sera 

reboisé à la fin du projet, à moins que Rio Tinto ne juge qu’elle en a encore besoin. Un terrain 

de construction a été aménagé dans le parc industriel du quartier Dubose par l’entreprise 

Fabmec. Le préassemblage des murs de l’usine AP60 y est effectué pour limiter les risques 

liés aux travaux en hauteur. Le transport hors norme de ces murs s’effectue le long de la rue 

Drake jusque sur le chantier lui-même.  

QUESTIONS/COMMENTAIRES RÉPONSES 

Cela peut donner l’occasion de tenir des 

rencontres extra sous-comité Ceinture 

verte, par exemple avec la Ville de 

Saguenay, pour voir les possibilités d’une 

collaboration et d’une implication de leur 

part lorsque le tout sera effectué.  
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Le souhait des membres est qu’Elissa-Marie Gauthier refasse une mise à jour lors de la 

prochaine rencontre du sous-comité, dont le format sera possiblement davantage en mode 

atelier/brainstorm en fonction de ce qui pourra être fait selon les avancées du chantier. 

 

Elissa-Marie Gauthier précise que bien qu’il ne soit pas encore possible de parler de budget, 

l’équipe du projet AP60 a une grande volonté d’améliorer l’aspect visuel sur le boulevard 

Saguenay et veut travailler avec le sous-comité Ceinture verte. Elle rassure les membres sur 

le fait que les projets de verdissement/embellissement sont repoussés simplement pour 

permettre de les réaliser adéquatement le moment venu.  

 

Émilie Lapointe indique qu’il serait pertinent de voir la végétalisation du rehaussement de la 

levée acoustique qui aura lieu cet automne comme un projet-pilote, qui pourrait être étendu 

par la suite à l’ensemble des levées acoustiques autour du Complexe Jonquière. 

 

Simon Tremblay rappelle l’intérêt soulevé notamment par le Centre d’histoire d’Arvida de 

préserver un point de vue sur l’usine. Il propose que soit réalisée une caractérisation du 

paysage sur le boulevard Saguenay pour déterminer quels secteurs sont à revégétaliser, les 

endroits où conserver un point de vue sur le paysage industriel dans une démarche 

patrimoniale et touristique.  

 

 

REBOISEMENT SECTEUR ST-JEAN-EUDES 

Marie-Kim Bouchard informe les membres que du reboisement sera effectué d’ici le début de 

l’automne par le Comité de gestion forestière de Rio Tinto sur ce qui est actuellement un 

champ, à proximité des Sentiers du Saguenay, dans le secteur St-Jean-Eudes.  

 

TRAVAUX D’AMÉNAGEMENT FORESTIER – CLUB DE GOLF 

Marie-Kim Bouchard revient sur les travaux d’aménagement forestier prévus dans le boisé du 

Club de golf. Elle précise que l’un des éléments qui seront évalués lors de l’aller-voir avec 

Simon Fleury est l’endroit où la machinerie entrera sur le terrain pour limiter les dommages 

aux sentiers.  

 

Action de suivi Responsable  Échéanciers 

Réaliser une caractérisation du paysage sur le 
boulevard Saguenay afin de déterminer les lieux les 
plus propices aux différents usages 

RT 2024 

QUESTIONS/COMMENTAIRES RÉPONSES 

Pourquoi vous voulez faire du 

réaménagement? Pour récupérer le bois? 

RT 

Le bois va être récupéré, mais c’est que le 

Comité de gestion forestière a des travaux 

d’entretien à réaliser et Rio Tinto a reçu des 

plaintes de citoyens concernant la sécurité à 
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PLAN D’AMÉNAGEMENT TALUS RUE LAVOISIER 

Émilie Lapointe présente le plan d’aménagement prévu pour végétaliser le talus de la rue 

Lavoisier à la suite de son rehaussement.  

 

Il est proposé de planter des rosiers dans l’escarpement du talus, comme ce qui est parfois 

vu dans les bretelles d’autoroutes. Sur le dessus du talus, il y aura des oliviers de Bohème et 

des épinettes blanches. Dans le bas, se trouveront des bouleaux blancs et des lilas japonais. 

Il y aura également des lilas en arbustes et du chalef argenté. 

 

Elle présente également le plan qui devait être réalisé le long de l’étang l’an dernier, mais qui 

a dû être reporté. Une haie de cèdres sera plantée, ainsi que des épinettes blanches et des 

ormes. 

 

 

 

la suite du chablis. C’est ce qui a généré le 

projet. 

Ils pourraient seulement dégager les 

sentiers. Des chablis, il y en a eu déjà dans 

les Sentiers du Saguenay, dans le secteur 

Malcom énormément. Ils ont simplement 

dégagé les sentiers. Ensuite la nature 

reprend son droit.  

 

Dans les autres sentiers, ce sont des 

personnes qui sont intervenues avec des 

scies à chaîne. Ce n’était pas de la grosse 

machinerie.  

 

Dans d’autres cas semblables, des sentiers 

ont été simplement dégagés et il y a eu un 

petit corridor de sécurité de chaque côté, 

mais les chablis sont restés là.  

 

Je comprends l’aspect sécurité, mais le 

chablis en tant que tel peut même être bon 

pour la petite faune parce que des abris se 

créent. 

 

Action de suivi Responsable  Échéanciers 

Vérifier avec le Comité de gestion forestière son 
intention concernant le chablis par rapport à ses 
objectifs propres et communiquer l’information aux 
membres par courriel 

RT 
D’ici l’aller-voir 
d’août 
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PRÉSENTATION PROJET DE CORRIDOR MELLON – VERTS 

BOISÉS DU FJORD 

Claude Dussault, vice-président des Verts boisés du Fjord, indique que l’organisation a eu une 

réflexion sur la connectivité des boisés urbains. Elle a voulu se doter d’une vision globale des 

interventions territoriales. 

  

Un premier document d’orientation pour l’arrondissement de Jonquière a été produit, où sont 

identifiés neuf secteurs, dont Arvida. Trois volets ont été associés à chaque secteur, soit : 

récréotouristique, biodiversité, services. Des éléments ont ensuite été identifiés (33), et des 

actions potentielles pour chacun de ces éléments (ex. : aménagements, mise en valeur, 

ententes de protection, etc.). L’ensemble est basé autour des boisés et corridors forestiers.  

Un document a par la suite été produit pour chacun des secteurs afin d’aller un peu plus en 

détail sur ce qui pourrait être réalisé. Dans le secteur Arvida, ont été identifiés la protection 

des boisés, la densification végétale et connectivité, un lien cyclable, des jardins pollinisateurs, 

l’exhumation de ruisseaux qui ont été canalisés et enterrés, et les îlots de chaleur.  

 

Claude Dussault précise que les Verts boisés du Fjord proposent des projets, mais ne sont 

pas allés jusqu’à l’aspect technique. La faisabilité devra être analysée afin de déterminer s’il y 

a des contraintes éventuelles.  

 

Pour Arvida, l’organisation a identifié le secteur de la plaine agricole jusqu’à la rivière 

Saguenay et s’est concentrée sur le corridor Mellon, pour lequel 13 secteurs ont été ciblés en 

ce qui concerne les aménagements. Ces derniers consistent en des corridors et des îlots 

microforestiers (plantations serrées de 3 plants/m2), de la plantation d’arbres et des jardins 

fleuris, et poursuivent l’un ou plusieurs des objectifs suivants : biodiversité, augmentation de 

la canopée, connectivité, encadrement visuel, vaincre les îlots de chaleur. La synthèse de 

propositions pour le corridor Mellon correspond à environ 11 hectares de terrains asphaltés et 

gazonnés actuellement.  

 

Claude Dussault parle également d’un projet qui a déjà fait l’objet d’un document particulier 

au cours des dernières années, soit l’aménagement du parc Mathias, un grand espace 

gazonné inclus dans le corridor Mellon, où ont été proposés différents aménagements (micro-

forêt, corridors forestiers, champs fleuris pour pollinisateurs). Ce projet est entre les mains de 

la Ville de Saguenay, qui doit l’évaluer pour, possiblement, les plans et devis en 2024 et un 

aménagement en 2025.  

 

QUESTIONS/COMMENTAIRES RÉPONSES 

Pour les ormes, est-ce qu’il s’agit d’une 

espèce différente qui n’est pas susceptible 

aux maladies? 

Ce qui est planté maintenant est tolérant à 

la maladie. Ce sont de nouvelles variétés 

qui ont été développées en pépinière et il 

n’y en a pas qu’une seule.  
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Dans le corridor Mellon, se trouvent aussi des terrains appartenant à Rio Tinto, où sont 

proposés des bandes microforestières et des champs fleuris pour la biodiversité, et de la 

végétalisation pour augmenter la qualité visuelle. 

 

Les Verts boisés du Fjord ont amorcé des discussions avec la Ville Saguenay pour le parc 

Mathias et ont fait une première approche auprès du Centre de services scolaires de La 

Jonquière, duquel ils attendent toujours une réponse. La présentation d’aujourd’hui vise à 

servir d’amorce aux discussions avec Rio Tinto. 

 

Claude Dussault mentionne que la base de données que possèdent les Verts boisés du Fjord 

indique que le terrain situé entre les deux viaducs sur le boulevard Mellon appartient à Rio 

Tinto (Roberval-Saguenay), mais que selon d’autres informations reçues, environ la moitié 

appartiendrait en fait au CN et qu’il faudra valider ces renseignements. 

 

QUESTIONS/COMMENTAIRES RÉPONSES 

Qui paye pour les aménagements? 

Comment fonctionnez-vous? 

Verts boisés du Fjord 

Il y a différents scénarios à envisager. Rio 

Tinto pourrait s’impliquer financièrement. Il 

faut aussi voir s’il y a des programmes de 

subvention qui pourraient contribuer. Les 

Verts boisés du Fjord ont une équipe de 

travail qui peut faire des aménagements. 

Des discussions doivent en fait avoir lieu 

pour convenir d’une façon de procéder. 

Quel est le déclencheur de ces projets? 

Est-ce que ce sont des choses qui 

préoccupent les gens, que les citoyens ont 

mentionnées? J’aurais besoin d’un peu de 

contexte pour savoir ce qui fait en sorte 

que ces secteurs sont priorisés. 

Lors des premières rencontres du sous-

comité Ceinture verte, une carte avait été 

faite avec toutes les zones ciblées et ces 

zones étaient là. Il avait ensuite été 

demandé au sous-comité de faire une 

priorisation. Ces secteurs avaient été 

identifiés, mais ils n’étaient tout simplement 

pas dans la priorisation faite par les 

membres pour l’année 2024. 

Savez-vous si chez Rio Tinto, cette 

approche a été communiquée à l’extérieur 

du comité? 

RT 

À vérifier à l’interne avec le retour de 

Maxime Larouche, conseiller environnement 

qui siège habituellement au sous-comité. 

Quel est l’horizon de temps projeté pour 

ces projets? 

Verts boisés du Fjord 

Les Verts boisés du Fjord n’ont pas 

déterminé d’échéancier puisque les terrains 

ne leur appartiennent pas. Cela dépendra 

de chacun des propriétaires de terrains, 

selon leurs priorités. 

Ce qui est intéressant dans ce corridor est 

qu’il pourrait créer un effet de levier dans la 

communauté. 
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DIVERS 

Aucun point n’est soulevé. 

 

PROCHAINE RENCONTRE 

Véronique Frigon indique aux membres qu’un sondage leur sera transmis au retour de la 

période estivale afin de planifier une rencontre à l’automne. 

 

 

FIN DE LA RENCONTRE 

La rencontre prend fin à 9 h 32.  

  

Vous avez une vision transversale. Vous 

ne voyez pas les limites de terrain au 

début. Vous voyez le territoire, les liens de 

connectivité, avec un intérêt de collectivité, 

et après, vous regardez qui sont les 

propriétaires des terrains.   

 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Planifier une rencontre entre Rio Tinto, les Verts 
boisés du Fjord et possiblement la Ville de Saguenay 
pour discuter des façons de faire en ce qui concerne 
les projets d’aménagement du corridor Mellon 

RT/Verts 
boisés/Ville 
Saguenay 

Dès que 
possible 

Vérifier ce qui a déjà été planifié par Rio Tinto en 
termes de verdissement/reboisement au parc Moritz 

RT 
Au retour de 
Maxime 
Larouche 

Transmettre les documents détaillés des projets des 
Verts boisés du Fjord aux intervenants de Rio Tinto 
siégeant au sous-comité Ceinture verte 

Verts boisés du 
Fjord 

Après la 
rencontre 

Valider les portions de terrains du projet de corridor 
Mellon appartenant à RT avec les affaires immobilières 

RT 
Dès que 
possible 

Action de suivi Responsable  Échéanciers 

Transmettre aux membres un sondage afin de 
connaître leurs disponibilités pour fixer la prochaine 
rencontre du sous-comité 

TES Fin de l’été 
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ANNEXE 1 – TABLEAU DES ACTIONS DE SUIVI 

 

 

 

ACTIONS DE SUIVI RESPONSABLE ÉCHÉANCIER 

Préparer un plan de communication afin de 

promouvoir le projet de ceinture verte et le diffuser 

sur votreriotintoslsj.com 

RT 2023-2024 

Faire un suivi auprès de l’organisme Entre Êtres 

concernant son intérêt pour des jardins 

communautaires supplémentaires sur les terrains 

de Rio Tinto 

TES/RT 
Prochaine 

rencontre 

Établir un plan d'action et un plan de 

communication 2024-2025 entourant les secteurs 

priorisés (Lavoisier et boulevard du Saguenay) 

RT 2024 

Vérifier les budgets d'intégration visuelle déjà 

prévus dans le contexte de la Transition et du 

projet AP60 

RT 

Pour la 

prochaine 

rencontre 

Vérifier auprès d’Énergie Électrique à propos de la 

ligne électrique concernant la possibilité de 

remplacer la surface minéralisée (îlot de chaleur) 

par des arbustes ou végétaux 

RT 

Pour la 

prochaine 

rencontre 

Inviter le Comité de gestion forestière au prochain 

CVA-CJ 
RT 

Pour la 

prochaine 

rencontre 

Vérifier avec Ville de Saguenay une possible 

collaboration/implication dans la plantation 

d’arbres entourant les terrains de la piste cyclable 

RT 
Après la 

rencontre 

Transmettre la présentation du Comité de gestion 

forestière de Rio Tinto à Émilie Lapointe d’Eurêko! 
TES 

Après la 

rencontre du 

CVA-CJ 

Planifier une rencontre avec la Ville de Saguenay 

afin de discuter de la possibilité de rendre officiels 

les sentiers du boisé du Club de golf 

RT/Responsable 

des sentiers 
Dès que possible 

Réaliser une caractérisation du paysage sur le 

boulevard Saguenay afin de déterminer les lieux 

les plus propices aux différents usages 

RT 2024 

Vérifier avec le Comité de gestion forestière son 

intention concernant le chablis par rapport à ses 

objectifs propres communiquer l’information aux 

membres par courriel 

RT 
D’ici l’aller-voir 

du mois d’août 
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Planifier une rencontre entre Rio Tinto, les Verts 

boisés du Fjord et possiblement la Ville de 

Saguenay pour discuter des façons de faire en ce 

qui concerne les projets d’aménagement du 

corridor Mellon 

RT/Verts 

boisé/Ville de 

Saguenay 

Dès que possible 

Vérifier ce qui a déjà été planifié par Rio Tinto en 

termes de verdissement/reboisement au parc 

Moritz 

RT 

Au retour de 

Maxime 

Larouche 

Transmettre les documents détaillés des projets 

des Verts boisés du Fjord aux intervenants de Rio 

Tinto siégeant au sous-comité Ceinture verte 

Verts boisés du 

Fjord 

Après la 

rencontre 

Valider les portions de terrains du projet de 

corridor Mellon appartenant à RT avec les affaires 

immobilières 

RT Dès que possible 

Transmettre aux membres un sondage afin de 

connaître leurs disponibilités pour fixer la 

prochaine rencontre du sous-comité 

TES Fin de l’été 
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 encontre du sous comité
 einture verte

20 juin2024

2

Mot de bienvenue et tour de table
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4

Validation de l ordre du jour
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5

 rdre du jour
 ntervenant ature

Véronique Frigon

Marie Kim Bouchard

Information Discussion1  Mot de bienvenue, tour de table, et partage SSEC   

Véronique FrigonDécision2  Validation de l ordre du jour     0

Véronique FrigonInformation Discussion3  Suivi des actions      

Elissa Marie Gauthier

Marie Kim Bouchard

Information Discussion4  Suivi projet AP60 vs boulevard Saguenay et rue

Lavoisier

     0

Claude DussaultInformation Discussion5  Présentation projet de corridor Mellon des Verts boisés

du Fjord

     0

Information   Discussion6  Divers    20

Véronique FrigonDiscussion   Décision  Prochaine rencontre    2 

  Fin de la rencontre     0

 uiviÉc éancier esponsable ctions de suivi

En continu2024Membres
Considérer les enjeux des véhicules hors route dans les projets des

années 2024 2025

Fait
Pour la prochaine

rencontre
RT

Intégrer une personne  ressource du projet de Transition  AP60 au sein du

sous comité Ceinture verte

FaitAprès la rencontre
RT Ville de

Saguenay

Communiquer avec Ville de Saguenay concernant l entreposage hivernal

et la neige poussée dans le secteur du terminus d autobus  prévention d un

potentiel impact vs futur aménagement)

FaitAprès la rencontreRT
Faire une correction du carré rouge sur la carte afin de préciser la zone de

construction du bassin

À venir2024RT
Établir un plan d action et un plan de communication 2024  2025 entourant

les secteurs priorisés  Lavoisier et boulevard du Saguenay  

En suivi2024TES

Faire un suivi auprès de l organisme Entre Êtres concernant les potentiels

besoins et intérêts pour la mise en place de jardins communautaires

supplémentaires sur les terrains de Rio Tinto

À l ordre du jour
Pour la prochaine

rencontre
RT

Vérifier quels sont les budgets d intégration visuelle déjà prévus dans le

contexte de la Transition et du projet AP60, et les actions de

verdissement reboisement prévues

En suivi
Pour la prochaine

rencontre
RT

Vérifier auprès d Énergie Électrique vs ligne électrique pour voir la

possibilité d enlever la surface minéralisée  îlot de chaleur) et la remplacer

par des arbustes ou végétaux

6

 ctions de suivi
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 uiviÉc éancier esponsable ctions de suivi

Fait

Pour la prochaine

rencontre du CVA  

CJ

RT
Inviter le Comité de gestion forestière au prochain CVA  CJ ou sous comité

Ceinture Verte

FaitDès que possibleRT

Procéder aux travaux en lien avec le rehaussement secteur rue Lavoisier

au printemps 2024 et fournir les données en lien avec le plan d ingénierie

et le plan d aménagement à Eurêko! pour obtenir des recommandations

quant aux arbres qui pourraient potentiellement y être plantés  ligne

cèdres, peupliers, ormes)

En suiviAprès la rencontre
RT Ville de

Saguenay

Vérifier avec Ville de Saguenay une possible collaboration implication dans

la plantation d arbres entourant les terrains de la piste cyclable

 

 ctions de suivi

 lan aménagement sur les levées acoustiques et la  one de l étang

 b ectifs de l aménagement proposé

   bstruer la vue et les sons en provenance de l usine à l aide de végétaux 

  Planter des arbres pour capter la pollution atmosphérique 

  Créer un couloir végétal autour du Complexe Arvida et augmenter la

biodiversité urbaine 

  Lutter contre l îlot de chaleur créé par le Complexe Arvida 

  Embellir le secteur de la rue Lavoisier 

  Diminuer l entretien récurrent du couvert végétal des levées acoustiques.

 lan d aménagement   ur  o 
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 Footer 11

   en sommes nous 

 Retard des travaux d aménagement dû à la

nidification hâtive 

 Rencontre avec le citoyen qui entretient les

sentiers, Simon Fleury.

 roc aine étape  

 Une rencontre est prévue en août avec

Jean François  arvey et Simon Fleury pour

le bon fonctionnement des travaux afin de

minimiser les impacts sur les sentiers.

 ravau  d aménagement forestier   lub de  olf
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 onne nouvelle 

Reboisement dans

le secteur Saint  

Jean Eudes

Suivi AP60 vs

boulevard Saguenay

et rue Lavoisier
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 Footer 15

Reboisement

Rehaussement talus

  verdissement

Travaux à

venir  Golf

 onnectivité

 rrondissement de  onquière

Présentation Ceinture Verte  Rio Tinto

par
Les Verts Boisés du Fjord

20 juin 2024
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 ise en conte te

Se doter d une vision globale des interventions territoriales

 Perte croissante de biodiversité

 Conséquences inéluctables des changements climatiques

 Croissance de la demande pour les activités de plein air de proximité
urbaine

Document d orientation pour

l arrondissement de Jonquière
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Agencement des composantes

1 

  volets associés

à c aque secteur

Récréotouristique

Biodiversité

Services

   éléments de

c aque volet

21 Récréotouristiques

  Biodiversité

5 Services

  actions

potentielles de

c aque élément

 ise en valeur

 éparation

 rotection

 ménagement

 ntente

 Présence

 oisés et

corridors

  secteurs

géograp iques

Mise en valeur du secteur Arvida

à Saguenay  Arrondissement de

Jonquière  décembre 2021)
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 ropositions de pro ets   rvida

 Protection des boisés

 Densification végétale et connectivité

 Circuit cyclable

 Jardins de pollinisateurs

 Exhumation de ruisseaux

  lots de chaleur

Proposition d aménagement

Corridor Mellon
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 roposition   rvida
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 orridor  ellon   b ectifs

  nt èse des propositions

 11 ha de terrains gazonnés ou asphaltés qui sont proposés à des fins d aménagement

 10 325 m2 afin de contrer des îlots de chaleur 

 14 540 m2 en microforêts 

 14 000 m2 en champs fleuris 

 3500 m2 pour la création d un parc thématique floral et canopée 

 2  165 m2 en accroissement de la canopée 

 43 300 m2 combinant des microforêts, espace floral et accroissement de la canopée 

 1,3 km linéaire de canopée.
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 ménagement parc  at ias

 errains  io  into  c  d  e 
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 errain  io  into   space      

31

 ivers
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 roc aine

rencontre

 in de la rencontre


